

**Eric Aedo,**  
 vicepresidente de la Cámara de Diputados

La primera tarea que tiene Sergio Giacaman como gobernador regional es volver a poner de pie a la Región del Biobío y sacarla de este estado en el que, simplemente, somos conocidos por los hechos de corrupción que han sucedido al interior del Gobierno Regional. La primera tarea es normalizar el trabajo al interior de esta institución. La segunda, en tanto, es impulsar un plan de inversiones en infraestructura, ya que es absolutamente neces-



rio para mejorar nuestros niveles de competitividad a lo largo del país. Un tercer elemento importante es impulsar una tarea de adquisición de terrenos para lograr la construcción de viviendas, porque tenemos un déficit habitacional muy grande que sigue creciendo, más allá de las cifras alentadoras que pueda tener el Serviu. Como cuarto punto, necesitamos un plan de inversiones y ponerlos en la senda del desarrollo tecnológico.

**Gastón Saavedra,**  
 senador del Partido Socialista

Primero, debe hacer un gran pacto por la probidad y la confianza en la gestión pública. La Región está afectada profundamente en ese aspecto, porque hay desconfianza, porque se cometieron errores y porque aún están sin dilucidarse las responsabilidades y las sanciones que corresponden. Por lo tanto, debe haber un gran acuerdo de carácter transversal, ya que esa materia será prioritaria respecto a la gestión que encabezará, tanto en



las relaciones que haya con la sociedad civil como con la estructura administrativa del Estado y el Consejo Regional (...). En segundo lugar, tendrá que cambiar la aguja respecto de la priorización en la asignación de recursos. Yo soy partidario de que sean los municipios a los que se les priorice en materia de asignación de recursos, no a las fundaciones, corporaciones u otras que han dado la nota más triste de la gestión pública.

**Paola Zúñiga,**  
 presidenta de la CUT Concepción

Desde la CUT de Concepción creemos que las prioridades que debe tener el nuevo gobernador para sus 12 primeros meses de trabajo son el desarrollo de proyectos que impulsen y fomenten la industria y servicios en la Región, y que el fomento de la industria y los servicios genere empleos de calidad, con remuneraciones que superen la línea de la pobreza y tengan formalidad. Por último, debe mantener una



constante relación de diálogo con las organizaciones de trabajadores y trabajadoras. En este diálogo constante también hay que hacer una mirada hacia el mundo empresarial, por lo que tenemos que fomentar las instancias de reuniones en forma tripartita para tener una mirada más amplia de nuestras necesidades. El Gobierno Regional debe destinar los recursos necesarios para las capacitaciones y cursos.

**Tareas para los primeros 12 meses de trabajo del segundo gobernador en la historia del Biobío**

# Reactivación, probidad y recursos para seguridad son las primeras propuestas para Giacaman

Este lunes asumirá el mando de la Región del Biobío el independiente-UDI Sergio Giacaman, en una ceremonia que se realizará a las 16 horas en el Teatro Biobío. Llegará para reemplazar a otro exintendente, Rodrigo Díaz, figura marcada por el caso Convenios, y convertirse así en el segundo gobernador electo de la historia de esta zona. Su arribo es visto con atención por gran parte de los actores que día a día aportan al crecimiento del Biobío, quienes plantean las grandes prioridades que proyectan deberían ser

cubiertas en los 12 primeros meses de trabajo. Planes de inversión, más recursos a las policías, avances en convenios con municipios, probidad y hasta la posibilidad de tener una piscina de carácter olímpico son algunos de los puntos expuestos por representantes de los mundos empresarial, sindical, gremial, universitario, deportivo, cultural, vecinal, comercial, municipal y político de esta parte del país.

Por Nicolás Arrau Álvarez / nicolas.ahvarez@danoel.cl

**Carlos Saavedra,**  
 rector de la Universidad de Concepción

El primer año de gestión del gobernador debería estar orientado a iniciar acciones en los cinco ejes estratégicos del programa de gobierno con el cual fue electo. Por lo tanto, esperamos conocer acciones concretas en cada uno de ellos. Los ejes de Infraestructura para el Crecimiento y Desarrollo Sostenible, y Empleo y Bienestar Social se interrelacionan y son claves para nuestra región, ampliando el concepto de infraestructura para el desarrollo sostenible y expandiendo la matriz



productiva de la Región, especialmente en el ámbito de innovación y emprendimiento basados en el conocimiento. Asimismo, el eje de Gobierno con Probidad y Transparencia se puede implementar desde un inicio, con la medida propuesta de transparencia activa del portal de gestión o visor ciudadano, que permitan ir recuperando la confianza de la ciudadanía en las instituciones, de manera que se pueda ir construyendo un propósito común para la Región y el país.

**Álvaro Ananías,**  
 presidente de la CPC Biobío

La primera acción relevante para nosotros en estos primeros 12 meses es que el Gobierno Regional lidere la operativización del Plan de Fortalecimiento Industrial del Biobío, asegurando la aprobación de los presupuestos necesarios y el compromiso de diversos ministerios para acelerar las acciones propuestas. Lo segundo, es coordinar con las autoridades minis-



teriales de la Región para agilizar la inversión, y para ello vemos relevante conseguir reforzar la seguridad, especialmente en la Provincia de Arauco, lo que permitiría el desarrollo de inversiones y la ejecución de proyectos energéticos que requieren certezas para avanzar. Por último, esperamos que el gobernador apoye a industrias clave como la pesquera y la forestal.



Sergio Giacaman triunfó en la segunda vuelta de noviembre sobre Alejandro Navarro. Obtuvo más de 750 mil sufragios.

**Iván Montes,**  
 vocero de la Mesa por la Defensa del Empleo

Creo que las tareas en el ámbito del empleo y la industria tienen que estar focalizadas en abordar la problemática de los impactos que generará el cierre de Huachipato, esa a partir marzo o abril de 2025. Debe hacer un foco con buenos programas de generación de empleo, pero también reubicación y recontratación de trabajadores propios y contratistas. Asimismo, desde el primer día debe abordar



con fuerza la problemática de la pesca industrial, porque hay una tarea política grande que hacer y creo que él tendrá la facultad para tratarla y ordenar a los parlamentarios de la Región en torno a lo que se legisla en el Congreso. Por último, tiene que sumarse con fuerza a apoyar, activar y mejorar las condiciones para que el Plan de Fortalecimiento Industrial se materialice y robustezca.

**Enrique Van Rysselberghe,**  
 senador Unión Demócrata Independiente

Si bien la gran prioridad de la ciudadanía es la seguridad, problema que está muy presente en nuestra región, tanto en los grandes centros urbanos como en las provincias de Biobío y Arauco que viven desde hace años en un estado de excepción producto del terremoto, creo que el principal



desafío del nuevo gobernador es, sin duda, la reactivación económica en el corto plazo. Hay que mejorar los indicadores de inversión pública y privada, el empleo formal y la reactivación del comercio y los servicios, especialmente en las grandes comunas de la Región del Biobío.

**Jorge Radonich,**  
 presidente de Arauco 7 y alcalde de Cafete

Quisiéramos que todos los convenios que están atrasados y que no se han firmado se puedan retomar rápidamente, o de lo contrario los precios con los que nosotros tuvimos los proyectos van a variar mucho si se siguen demorando. Lo segundo, es que se haga un programa de inversión especial para la Provincia de Arauco y que contemple todas las áreas, porque se ha invertido,



pero estamos lejos de las otras provincias. Como tercer punto, pedimos que nos ayuden a materializar un relleno sanitario para el cono sur de la Provincia de Arauco, ya que hoy estamos enviando a otras provincias nuestra basura, lo que eleva considerablemente los costos y nos complica a la hora de hacer otras obras en la zona con recursos municipales.

**Martín Zilic,**  
 presidente de Corbiobío

El nuevo gobernador del Biobío enfrenta el reto de liderar una región con gran potencial académico y rol clave en el proceso de descentralización. Deberá enfrentar las debilidades regionales en infraestructura, empleo y desarrollo productivo, lo que requiere un gobierno regional transversal, inclusivo y participativo. La figura conciliadora de Sergio Giacaman deberá reforzar confianzas, coordinar con el dele-



gado presidencial, universidades, organizaciones ciudadanas y sindicatos, tareas de largo aliento, sobre todo superar la desconfianza por la administración inadecuada de recursos regionales. Además, será vital acordar alianzas con Nuble, La Araucanía y las provincias argentinas de Chubut, Río Negro y Neuquén para ser coparticipes al centralismo y un pilar fundamental de desarrollo para Chile y Argentina.

**Maritza Vergara,**  
 secretaria de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Talcahuano

Esperamos que el nuevo gobernador tenga a su gente bien en terreno para que se preocupe de las cosas básicas que faltan en los diferentes sectores. Si bien su objetivo principal es preocuparse de toda la Región del Biobío, hay problemas que son bien puntuales que sufren los vecinos y que hacen que sus vidas, a veces, sean un poco difíciles dentro de los territorios: seguridad, vialidad, vivienda y salud son parte de los temas



más importantes. Por ejemplo, vemos que faltan centros de salud familiar o que los que hay se hacen chicos. Respecto al tema seguridad, aunque es algo que depende directamente del Gobierno y sus policías, si es posible que el Gobierno Regional mejore las condiciones dentro de los barrios a través de la compra de cámaras y equipamiento para que las policías puedan desarrollar bien su trabajo y movilizarse.

**Sebastián Keitel,**  
 senador independiente

Giacaman tendrá el desafío de sacar a nuestra región del rezago de los últimos años. En primer lugar, debe implementar un plan concreto para terminar con la inseguridad con foco en desbaratar el crimen organizado, el narcotráfico y el terrorismo, destinando más recursos a nuestras policías y trabajando de manera coordinada con el Ministerio Público. También necesitamos que se refuercen los controles internos en la Gober-



nación para que tengamos un uso transparente de los recursos públicos y que llegue efectivamente a las personas y organizaciones que lo necesitan. Por último, es fundamental que el deporte deje de estar postergado, implementando centros multipropósitos techados en cada comuna, mejorando áreas verdes, construcción de ciclovías y concretar el sueño de muchos que queremos una piscina olímpica pública en Concepción y Los Angeles.



El gobernador que asumirá mañana tendrá que liderar un Consejo Regional que también se renovará.

**Paul Esquerré,**  
 presidente de Irade

El próximo gobernador regional debe actuar con sentido de urgencia para enfrentar la crisis de empleo y el estancamiento que afecta al Biobío. Es necesario impulsar una estrategia integral de reactivación económica, que priorice el crecimiento y permita abordar con decisión el problema de la permisología que desincentiva la inversión. Esta debe complementarse con una defensa de las vocaciones



productivas de la Región y un liderazgo firme para hacer frente a la amenaza de centralismo. Confiamos en que el próximo gobernador reconocerá a las empresas como socio estratégico en esta tarea. Biobío necesita un liderazgo que fomente la unidad, restaure las confianzas y priorice los intereses colectivos. Retiraremos nuestra disposición para colaborar y contribuir al desarrollo del Biobío.

**El cambio de mando en el Gobierno Regional se concretará este lunes en la tarde, en el Teatro Biobío. Sergio Giacaman fue exintendente en el segundo periodo presidencial del fallecido Sebastián Piñera.**

**Claudio Concha,**  
 vicerrector de la Universidad San Sebastián, sede Concepción

La llegada del nuevo gobernador presenta la oportunidad de fomentar el trabajo colaborativo, incorporando en las distintas instancias de diálogo a todos los actores relevantes de la Región, poniendo a disposición de este objetivo común las capacidades y experiencias del mundo público y privado. Las prioridades para los primeros meses se centran en la reactivación económica y calidad de vida de las personas. Respecto a este último punto, es urgente atender la salud



pública, reduciendo los listas de espera y optimizando el uso de la infraestructura, profesionalizando la gestión en el actual sistema sanitario. También fortalecer y acelerar la formación de especialistas para atender las demandas de los nuevos centros de salud que se proyectan para el Biobío en los próximos años. Finalmente, establecer estrategias concretas de cooperación económica, aplicando la permisología que hoy frena la inversión y afecta directamente el empleo.

**Jorge Grosser,**  
 exatleta y técnico nacional de atletismo en Promesas Chile

Creo que es necesario hacer una lista con prioridades deportivas, como mejorar los centros deportivos. También pienso que se requiere una ayuda real a los deportistas de alto rendimiento, que haya algo tangible, por lo que en la zona no hemos tenido muchos proyectos. Otra prioridad podría ser un convenio que permita recuperar el Estadio Atlético Militar para que haya ahí un centro deportivo, ya que



el Ester Roa quedó chico por la alta cantidad de gente que practica deporte, lo que es bueno. Hay que llegar a algún acuerdo con los militares para hermosar este recinto que está muy bien ubicado y no en su 100% de ocupación; poner la pista sintética, hacer una piscina olímpica, es decir, se pueden hacer muchas cosas en ese lugar. Es clave que se puedan poner a disposición los recursos regionales.

**Arnoldo Weber,**  
 gerente de Artistas del Acero

Primero, le deseamos al nuevo gobernador éxito en su gestión, porque sabemos que es un trabajo complejo y que tiene demasiadas responsabilidades. Desde el sector nuestro, el área cultural del Biobío, creemos que hay que priorizar proyectos de carácter masivo y que tienen que ver con todas las comunas de la Región, como es el caso de las orquestas juveniles infantiles del Biobío, que ejecuta Artistas del Acero. En otros ámbitos, también hay que ver que iniciativas priorizar durante su primer año, planes que sean interesantes y que, de alguna manera, coadyuven a la educación de niños, niñas y adolescentes. Es importante llevar a estos grupos a áreas que los rescaten de todo lo que pasa hoy con la violencia.



**Sara Cepeda,**  
 presidenta de la Cámara de Comercio de Concepción

La principal prioridad debe ser la reactivación económica. Nosotros necesitamos que se eleven solicitudes y proyectos para atraer mayor inversión a la Región del Biobío, pues habiendo mayor inversión en la zona, habrá más trabajo formal y mayor circulante, lo que hace que la gente consuma más. Es importante también que trabaje el



tema de la descentralización para que tome decisiones propias a nivel regional y que no todo se consulte a Santiago, y lo que es seguridad, aunque el gobernador no ve mucho este último tema porque eso le corresponde a la Delegación Presidencial. El gobernador puede presionar para que se tomen algunas medidas en términos de seguridad.

**Eduardo Pacheco,**  
 delegado presidencial de la Región del Biobío

Creemos que la articulación con todos los actores como municipios y el fortalecimiento de las policías en equipamiento e infraestructura son fundamentales a la hora de generar prevención, despliegue y control de los delitos de mayor connotación pública en la Región, para que proyectos como "Biobío + Seguro" puedan tener continuidad en el tiempo no sólo en recursos sino también en articulación con nuestra administración, los municipios y las policías. Por otra parte, el Go-



re ha sido fundamental en la gobernanza del Plan de Fortalecimiento Industrial, que esperamos ver resultados concretos en materias de inversión pública y, por sobre todo, materiales de inversión privada que genere empleos de calidad y mayor equidad económica. Además, el GORE también es esencial en la coordinación y gestión de riesgos de desastres y emergencias. Es fundamental la contribución del GORE en el apoyo a planes de emergencia municipales.

**Rabindranath Acuña,**  
 presidente de la Asociación de Municipios del Biobío y alcalde de San Rosendo

Estamos muy preocupados de saber cómo la nueva gestión pueda retomar, como corresponde, las transferencias de recursos a los municipios que se han visto afectadas desde el gobierno central y su restricción financiera al Biobío. En específico, se han visto dañados los avances de obras de infraestructura y proyectos de subvenciones de diversos tipos para la comunidad y, en ese sentido, es de vital importancia que el GORE apoye



con programas de emergencia la implementación de sistemas de agua para consumo humano, la protección de humedales para la conservación de la biodiversidad. Por otra parte, hemos pedido ya a la futura autoridad el apoyo a diversos municipios que tienen problemas para la disposición de la basura, tal es el caso de Hualpén, Coronel, Lota y Florida, que actualmente cuentan con apoyo económico del GORE.

**Benito Umaña,**  
 rector de la Universidad del Bío-Bío

La elección directa de gobernaciones regionales es un avance importante para la descentralización y la profundización de nuestra democracia. Gobernadores y gobernadoras son actores políticos es estratégicamente relevantes para sus regiones y los territorios. Creemos que el gobernador debe jugar un rol clave en el fortalecimiento del capital social regional y promover el trabajo colaborativo bajo un modelo de cuadruple hélice, que involucre al mundo público y privado, la academia y



las comunidades locales. La incorporación de los distintos sectores permite mejorar las decisiones, incrementar la transparencia y le da mayor legitimidad a las acciones. Biobío es un polo universitario muy potente y las universidades del Consejo de Rectores del Biobío y de Nuble, así como otras instituciones, tienen grandes capacidades que aportar. Desde la UBB, estatal, pública y birregional, reiteramos nuestra disposición a contribuir con el desarrollo regional y territorial.